

## Cautela de Cepal ante mejoría de México

Zenyazen Flores

Viernes, 26 de marzo de 2010

- El mercado interno debe ser motor de desarrollo: Alicia Bárcena.
- El PIB podría alcanzar tasas de crecimiento de 4%.
- Necesarios, convergencia productiva y cerrar brecha entre sectores.

La secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena, aseguró que México podría alcanzar niveles de crecimiento de 4 por ciento, pues hay signos de reactivación de la economía y un aumento en la actividad productiva en las industrias manufactureras.

Reconoció, no obstante, que existe cautela sobre esta mejoría, ya que dependerá en gran medida de que se recupere la economía de Estados Unidos, que enfrenta un elevado déficit fiscal.

En entrevista advirtió que ello también tendrá mucho que ver "con que tanto la inversión y el consumo públicos se vean reemplazados por el consumo privado, y hasta qué punto los agentes económicos empiezan a retomar sus actividades productivas".

Entre los factores de riesgo dentro del proceso de recuperación mundial está el de la zona euro en cuanto a su estabilidad financiera, pues podría causar una mayor escasez del financiamiento, aunque la recapitalización del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) constituye una buena noticia para América Latina

Insistió en que la Cepal es cautelosa en la mejoría de nuestro país, "porque esta crisis fue externa y la recuperación para México es más externa que interna.

"Es importante tener una política activa de recuperación interna, de manera que el sector productivo pueda recobrar su capacidad industrial."

Ante ello llamó a participar en una convergencia productiva para reducir la brecha que existe entre los sectores productivos y rearticular al Estado como factor fundamental en la injerencia del desarrollo del país.

"No podemos continuar con la ecuación que tenemos desde hace más de tres décadas, la cual se mostró incapaz de atender los desafíos de ayer e incluso los futuros. El reto es colocar al Estado."

Consideró que el mercado interno debe ser el motor de crecimiento en México, y un elemento clave es la confianza del consumidor.

En ese sentido advirtió que el aumento de la inflación representa una preocupación porque afecta a los hogares más pobres.

### Reforma fiscal

Minutos antes, en el contexto de la firma del **convenio entre la Cepal y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para otorgar el Premio Internacional de Investigación en Desarrollo Económico Juan F. Noyola**, dijo que es urgente reformar el sistema tributario para generar mayor capacidad fiscal y consolidar la política social, así como desarrollar un marco macroeconómico para dar dinámica de crecimiento a largo plazo.

Además, en la región se debe desarrollar una política monetaria y cambiaria que procure macroprecios e incentivos de inversión, y fortalecer a la banca de desarrollo como instrumento para potenciar y democratizar el acceso al poder y al financiamiento.

Para alcanzar una política industrial se debe dar preferencia al empleo, ya que esa variable se vincula con la inclusión social y es el eslabón que une la productividad con la igualdad.

"Si no hay productividad no hay empleo decente ni igualdad. Por eso debe haber políticas de salario mínimo."

En su intervención, el rector de la UNAM, José Narro, señaló que el mercado interno ha sido abandonado en el ámbito de la economía mexicana.

También criticó que se continúe con "el modelito" que no le ha funcionado a México para superar las distintas crisis financieras.

Sobre la iniciativa de reforma a la Ley Federal del Trabajo del gobierno calderonista, avaló la necesidad de cambios para buscar el bienestar de los trabajadores, pero planteó que "las posibles modificaciones deben ser para mejorar y pensando en que la mayoría de las personas en el país no están en las mejores condiciones (laborales)".